

## AGRADECIMIENTOS

La publicación aquí ofrecida hubiera sido imposible de ver la luz sin el apoyo de diversas personas e instituciones. Por ello, deseo expresar mi agradecimiento al doctor José Luis Soberanes Fernández, quien fuera director del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM cuando decidí emprender la investigación, y quien —como es su costumbre— no dudó en respaldar el proyecto.

Asimismo, agradezco al doctor Diego Valadés, actual director de dicho Instituto, la confianza demostrada al publicar esta obra de prospectiva sociojurídica. A los doctores Jorge Witker, Jorge Adame y Luis Díaz Müller, los valiosos comentarios aportativos y estimulantes; sobra decir que la responsabilidad de lo asentado en el presente libro recae por entero en su autor.

Por último, hago público mi agradecimiento a las diferentes representaciones diplomáticas acreditadas en México por las facilidades que me concedieron para consultar diversos documentos, entre ellas la Delegación de la Comisión Europea, así como las embajadas de Argentina, Brasil, Colombia, Paraguay y Uruguay.